

聞ケバ松岡代表モ莫斯科デ本件進展ノ爲メ隨分努力シタトノコトダガ、日本デ不侵略條約ト云フ事ヲ與ヘル氣ガ無イカラ、結局何モ釣上グルコトハ出來ナカツタ。

第十三章 滿洲事變ト國際聯盟 (五)

松岡首席代表

昭和七年十月二十一日東京ヲ出發セル松岡代表ハ十一月十二日朝巴里ニ着イタ、筆者ハ其日ノ午餐ニ同氏ヲ招キ、二人丈ケデ代表部ノ構成ニ關シテ懇談シタ。皇室儀制令中ノ宮中席次順デハ筆者ガ首席、次ハ佐藤大使デ、松岡代表ハ末尾デアル、無論特旨ニ由ル變更ハ別問題デアルガ、今回斯クノ如キ發令ハ無カツタ。然シ松岡代表ハ日支事件ノ爲メニ特派サレタノダカラ、同事件ノ討議ニ際シ折衝ノ主役ヲ演ズルノハ當然デ、從ツテ三代表中ノ末位ニ席ヲ占メテ總會ニ臨ンデハ頗ル要領ガ惡イシ、又萬事遣リ惡イノハ明カダカラ、同氏ニ首席ヲ讓リタイガ、正式ニ之ヲ東京ニ稟申スルト宮中席次變更ノ爲メ勅裁ヲ經ル必要ガ起リ、或ハ思ハヌ障礙ニ逢着セヌトモ限ラヌ、筆者ガ松岡代表ノ巴里着迄少シモ席次問題ニ觸レナカツタノハ全ク之ガ爲メデアルガ、元來宮中席次ハ其名ノ示ス如ク我宮中ニ於ケル席次デアルカラ、外國ニ在ル場合必ズシモ之ニ拘泥スルニ及バヌ様ニモ思ハレルシ、又聯盟ヘノ通告ハ代表ノ氏名ヲ記載スル丈ケデ席次迄記入セズトモヨイノデアルシ、殊ニ全權御委任狀ハ其發給時ガ異ツテ居ル爲メ各人個々ニ帶有シ連名デハ無イカラ、右通告ニ松岡、長岡、佐藤ト書ケバ自然此順序デ取扱ハレル故、松岡代表ト斯ク打合セ、其夜松平、佐藤兩大使ノ諒解ヲ得、翌日ノ代表部會合デ之ヲ披露シタ。此決定ニ從ヒ日支事件ニ關スル限り理事會ニ於テモ亦總會ニ於テ

モ松岡代表獨リ其衝ニ當ツタガ、支那側ハ頤、顧、郭三代表廻リ持チニ發言シタ爲メ甚ダ不出來デアツタ。

日支事件對策訓令

東京デハ松岡代表ノ出發スル十月二十一日閣議デ日支事件對策訓令ヲ決定シ、之ヲ同代表ニ授クルト同時ニ佐藤大使及筆者ニ電報シタ、即チ左ノ通りデアル。

日支紛爭事件ニ關シ本年十一月壽府ニ於テ開催セラルベキ理事會及右ニ次デ開催セラルルコトアルベキ臨時總會ニ臨ムニ當リ、閣下等ハ左記要項ニ基キ措置セラルベク、該要項ノ趣旨ヲ體シ聯盟諸國殊ニ英佛等聯盟國タル立場以外ニ極東ニ緊密ナル利害關係ヲ有スル各國トノ折衝及言論機關ノ利用等ヲ圖リ、以テ帝國ノ公正ナル目的ノ達成方極力御努力相成度シ。

尙ホ右要項ノ運用ニ關シテハ御裁量ニ依リ隨時請訓セラレタク、就中萬一要項第四及第五ノ段取ニ入ル場合ニハ、政府トノ間ニ特ニ密接ナル打合セヲ保チ、萬遺漏ナキヲ期セラレ度シ。

第一、滿洲問題ニ對スル帝國ノ方針ハ、日滿議定書ノ條章及精神並ニ九月十五日帝國政府ノ聲明ノ趣旨ニ則シテ其解決ヲ計ルコト、既ニ廟議ノ決定ヲ見居ル次第ナルノミナラズ、我國論亦此ニ一致シ居レリ、依テ政府ハ右方針ニ依リ「リツトン」報告書ヲ處理スベク、該報告書ヲ審議スベキ理事會及理事會ニ次デ開カルコトアルベキ臨時總會ニ於テハ、有ユル機會ヲ捉ヘテ前記根本方針ヲ徹底セシメンコトヲ期ス。

第二、從ツテ右等會議ニ際シ我方ハ、帝國ノ公正ナル態度及滿洲國ノ内外ニ對スル穩健ナル政策ヲ明ニス

ルト共ニ、支那問題殊ニ滿洲問題ガ世界ニ比類ナキ特異性ヲ有スル複雜困難ナル問題ニシテ、右ノ如キ例外的性質ノ濃厚ナル問題ノ取扱振ハ、世界ノ他ノ何レノ問題ノ取扱振ニ對スル先例トモナルベキモノニ非ザルコトヲ、懇切丁寧ニ説明シ、以テ聯盟ガ日支紛爭ノ解決ニ付其責任ヲ盡サザリシトノ非難ヲ受クルコトヲ避クルヲ得セシムルト共ニ、滿洲問題ノ解決ハ結局前記帝國ノ方針ニ依ル外ナキコトヲ、了解セシムルニ努メラレタシ。

第三、尤モ若シ聯盟側ニ於テ右我方ノ主張ヲ首肯シツツ、而カモ直ニ帝國ノ方針ニ追隨スルコトヲ困難トル場合ニハ、強テ右方針ノ是認ヲ求ムルコトナク、聯盟側ヲシテ或程度ニ其面子ヲ立テツツ、事實上本件ヨリ手ヲ引カシムル様、誘導方努力セラレタシ。

第四、叙上我方ノ努力ニ拘ラズ聯盟ガ（イ）帝國ヲ以テ侵略者又ハ規約違反國ト斷定セムトスル場合、（ロ）或ハ右斷定ヲ前提トシテ他ノ決議ヲ爲サムトスル場合、（ハ）又ハ日滿議定書ノ效力ヲ左右シ又ハ之ガ遂行ヲ拘束スルガ如キ決議ヲ爲サムトスル場合、（ニ）其他本年三月十一日臨時總會決議ノ抽象的趣旨以外ニ出デ苟モ前記根本方針ノ實行ヲ實質的ニ制縛スルガ如キ決議ヲ爲サムトスル場合ニハ、我方ニ於テハ極力之ト抗爭スルト共ニ、聯盟側ヲシテ醜意セシムル爲メ凡ユル努力ヲナスモノトス。

第五、右ニ拘ラズ我方ノ目的ヲ達成スルコト能ハザル場合ニハ、事情ヲ具シ請訓セラレタシ。

第六、尙ホ第十五條適用ノ反對留保ニ關スル手續問題等細目ノ點ニ付テハ追訓スベシ。

上、十一月十八日壽府ニ乘込ンダ、同月二十一日カラ開カレタ聯盟理事會及其後ノ聯盟總會ハ悉ク公開デ、詳細世間ニ知レ亘ツテ居ルカラ之ヲ省略シ、右以外ノ事柄デ相當興味アリト思ハルモノヲ記載スルニ留メル

「リツトン」卿ノ言動批判

十一月ノ理事會ニハ「リツトン」卿初メ調査委員會全部ガ出席シタ。之ハ十月十五日ノ理事會決議ニ依ルモノデアルガ、「リツトン」卿ハ既ニ十月十三日倫敦放送局デ國際講座ノ時間ニ「滿洲ニ於ケル經驗」ト云フ題ノ講演ヲ試ミ、其中デ調査團ガ滿洲到着時ニハ既ニ滿洲國創設セラレ、調査團トシテハ同國ノ存在若クハ權力ヲ認ムルコトハ出來ヌガ、ナリトテ旅行及調査ノ爲メニハ同國官吏ノ援助ヲ借リネバナラズ、他方新國家ヲ承認サセントスル巧ミナ良ニカカラヌ様充分戒心スルヲ要シタ。滿洲ノ治安ガ亂レテ居タコトハ保護ノ名ノ下ニ極メテ嚴重ナ監視ヲ附スル口實トナリ、日本ノ探偵ハ「ホテル」ノ室外ニ座シ、到ル處調査團ニ追尾シタト述べ居ル。調査團ノ一員殊ニ團長タル者ガ其報告書ノ理事會審議以前ニ、公衆ニ向ツテ或種ノ意思表示的宣傳ヲ爲スコト夫レ自體ガ、既ニ頗ル不謹慎デアルノニ、滿洲國ノ存在ヲ無視センコトヲ教唆シ、又滿洲國官憲誹謗ノ言辭ヲ弄スルニ至ツテハ實ニ言語道斷デアル。「リツトン」卿ハ更ニ十月十九日「ローヤルインスチユート、フォーア フォーレン、アツフェアース」デ講演シタ。此會ハ會員丈ケニ聽講ヲ許スノデ一般新聞記者ハ入場サセヌガ、夫レデモ五百名位集マツタト云フコトダ、此席デ同卿ハ報告書ノ各章ニ亘ツテ説明シタ後、結論トシテ極東今日ノ状態ニ於テ日本ニ對シ滿洲國カラ手ヲ引ケト迫ツテモ、日本ハ到底之

ニ應ゼヌカラ、問題ハ寧ロ如何ナル條件ノ下ニ日本ヲ滿洲ニ留メサセルカト云フコトヲ考究スルニ在ルト述べタト傳ヘラレルガ、是亦頗ル不謹慎千萬デ、恰モ聯盟乃至民衆ニ指針ヲ授ケント欲スルガ如キ觀ガアル。ソシテ理事會ノ初マツタ其日即チ十一月二十一日ニハ壽府カラ全世界ニ放送シタ、左ニ譯揭スル數節ヲ讀ムトキ、公明ナル第三者ハ何人ト雖モ「リツトン」卿ノ心事ニ懷疑ノ念ヲ挿ムベク、所謂聯盟人ガ此煽動ニ勇躍シテ益々常識ヲ失フニ至ツタノハ、如何ニモ心外デアル。

……日本ハ宣戰ノ布告ナシニ全滿洲ニ大規模ノ軍事行動ヲ行ツタ、……鐵道附屬地以外ノ行政ハ一獨立國政府ダト自稱スル要人ニ依ツテ行使サレテ居ルガ、我々ハ此自稱ヲ承認スルコトハ出來ヌ、……我々ハ彼等自身大臣ナリト稱スル諸人ニ面會シタ、……我々ハ彼等ノ國家ノ存在モ亦彼等ガ保有スト主張スル官職ヲモ、共ニ之ヲ認メ得ヌコトヲ明カニシタ、……明白ニ支那ノ領土デアル滿洲ハ、何等宣戰ノ布告ナク理不盡ニ日本軍隊ニ依リテ占領セラレ、其結果支那ヨリ分離シ獨立ヲ宣スルニ至ツタ、……新國家ノ建設ハ滿洲人自身ノ純正ナ獨立運動ノ結果ダト日本人ハ云フガ、我々ノ見解デハ此主張ニ事實ノ支持ガ無イ。日本ノ軍事行動ハ「正當防衛ノ手段ダト云フコトガ出來ヌ」又滿洲國ハ「純正且自發ノ獨立運動カラ生レタモノト考フルコトガ出來ヌ」コトヲ我々ハ報告シタ、此事ハ滿洲ノ現事態ヲ現存諸條約ト兩立スルモノト看做シ能ハヌコトヲ意味スルモノデアル。……問題ハ支那又ハ日本ノ何レガ滿洲將來ノ運命ヲ支配スペキヤト云フコトヨリモ更ニ重大デ、各國間ニ平和ト正義ヲ維持スル爲メノ共同責任ノ主義ガ、保存サレルヤ又ハ犠牲トナルヤニ懸リ、之ガ選擇ハ協力ニ依ル平和ノ繼續的組織ト實力抗爭ニ依ル無秩序ノ復歸トノ何

レニ與スルカト云フニ在ル。……新國家ノ建設ニ關スル證驗ハ多分ニ日本側ノ寄與ヲ示ス、滿洲國ガ日本國政府ニ依リ正式ニ承認サレタト云フ事實ハ、吾人提議ノ認諾ヲ妨ゲルモノデハナイ、我々ガ報告書ヲ起草スル時我々ハ既ニ日本ガ此處置ニ出ヅベキコトヲ知ツテ居タ。……若シ或行爲ガ夫レ自體不公正デアルナラバ、其行爲ヲ斷行シタト云フ單ナル事實デ、之ヲ公正ナラシムルコトハ不可能デアル。……「リツトン」卿ニ我儘ナ振舞ノ多カツタコトハ屢々耳ニシタガ、後日米國ノ「マツコイ」將軍ガ其友人ニ「報告書ノ出來上ツタ今日、德義上今更彼レ此レ云フベキ限リデハ無イガ、各委員ハ何レモ同等ノ地位ニ在ルベキニ拘ラズ「リツトン」卿ガ屢々委員長振ヲ發輝シ、種々ナ行動ヲシタノニハ困ツタ」ト語ツタ述懐ハ、其消息ヲ窺ハセルニ足ルト思フ。

佛國人ノ向背心理

佛國ノ「クローデル」將軍ハ卒直ニ所信ヲ披瀝シ、謂々論難ノ末、報告書中改作サレタ個所ガ尠クナイトノコトデ、我國民ハ同將軍ニ對シテ深甚ノ謝意ヲ表スルヲ惜マナカツタ。將軍ハ「リツトン」卿ト正反對ニ歸佛後全然沈黙ヲ守リ、中立性維持ノ標幟ノ下ニ筆者ノ訪問サヘ之ヲ謝絶シタ。筆者ハ最初極メテ單純ニ考へ軍人氣質ノ表現トノミ心得テ居タガ、時ヲ經ルニ從ヒ其必ズシモ然ラザルコトニ氣附イタ、夫レハ今ノ佛國デハ政黨派ノ勢力ガ強イカラ、之ニ適從セヌト自己ノ地位ガ保テヌ、佛國ノ軍人ハ日支事件ニ付概シテ我國ヲ諒解シ同情的デアル。「クローデル」將軍モ其一人デ、又出發時ノ内閣ハ「タルデュー」氏之ヲ組織シ、

議會ノ多數ハ右黨ガ占メテ居タカラ、將軍ハ自信ニ向ツテ邁進シタノデアルガ、歸ツテ見ルト政界ノ空氣ハ全然異ツテ居リ、調査團ニ於ケル將軍ノ言動ハ多數黨タル社會黨及急進社會黨ノ共鳴ヲ博シ得ナカツタ許リデナク、相當非難ノ的ト成ツタ様ダ、將軍ガ沈黙ヲ守リ筆者等トノ接觸ヲ忌避シタ原因ハ此所ニアルト想像スルガ、之ト類似ノ事實ヲニツ揭ゲテ筆者判斷ノ根據ヲ示スコトニスル。

其一ハ「ド、テツサン」氏ノ行動デアル、氏ハ以前カラ日本ノ友人デ、日支事件ニ付テモ完全ナ諒解ヲ持チ勳三等旭日章ノ帶勳者デアル、氏ハ「バレー」氏ノ請ヲ容レ、其著「滿洲」ニ序文ヲ書イタガ、此時ニハ氏ノ屬スル急進社會黨ハ野黨デアツタ、然ルニ昭和七年春ノ總選舉デ既ニ述べタ通リ急進社會黨ト社會黨トノ合同ハ議會ニ多數ヲ占メ、「エリオ」内閣成ルヤ氏ハ政務次官ニ舉グラレ、其年秋ノ聯盟總會ニハ佛國ノ代表代理トシテ出席シタ。「バレー」氏ノ著書ガ出版サレタノハ確カ六月ダト記憶スルガ、一讀直ニ我方ノ宣傳本タルコトノ明カナ此書物ニ序文ヲ書イタ爲メ、氏ハ周圍カラ相當非難サレタトノコトダ、然シ聯盟總會中ハ我方ト絶エズ接觸シ、筆者ノ晚餐ニモ旭三ヲ佩用シテ來タ位デアルガ、黨員ノ批判ガ高マルニ連レ、氏ハ漸次我方ヨリ遠ザカリ、同年晚秋「ツールーズ」デ開カレル急進社會黨總會ニ提出サルベキ報告書中氏ノ受持タル日支事件ノ部ハ、我國ニ對シ極メテ非友誼的ニ書カレテ居タ、之ヲ知ツタ栗山參事官ハ再三氏ニ面會ヲ求メタガ、常ニ口實ヲ設ケテ回避シタカラ、直接議會ニ往訪シタガ矢張リ目的ヲ達シ得ナカツタ。

ニ同情ヲ持タヌ一人デアルガ、「ヒルス」嬢歡迎ノ爲メ六月一日筆者ノ催シタ午餐會ニハ快ク出席シ、此機會ヲ捉ヘテ日佛親善增進ノ爲メニ乾盃セル筆者ノ卓上挨拶ニ對シ、極メテ熱意アル共鳴的答辭ヲ述べタ、然ルニモ拘ラズ六月二十九日日佛協會主催ノ同嬢歡迎園遊會ニハ出席ヲ拒絶シタ。其經緯ノ概略ヲ記セバ下ノ通りデアル。日佛協會ハ豫メ「コット」氏ノ都合ヲ聞キ、六時半ナラ出席出來ルトノ返事ダツタカラ、園遊會ツテ來タ、日佛協會幹事「レイ」博士ハ簡單ニ何カ已ムヲ得ヌ用事ガ出來タノダト思ヒ、夫レナラ何人カヲ代理トシテ出シテ貰ヒタイト申入レタ處、大臣祕書官ハ日本ハ壽府デアノ様ナ決議ヲ受ケタノデアルカラ、政府當局ガ日佛親善ヲ目標トスル催ニ參加スル譯ニハ行カヌ、強テトアラバ何人カヲ出席サセヨウガ、之ハ個人トシテ行クノデ大臣ノ代理デハナイ、從ツテ歡迎ノ挨拶ヲ述べサセル譯ニハ行カヌト云フタノデ「レイ」博士ハ頗ル喫驚シテ之ヲ松平官補ニ告ゲタ、筆者ハ其日ノ晚餐ニ外交團ヲ招イテ居リ「レイ」博士モ來タカラ、一同ノ退出後筆者ヨリ、祕書官ノ言ガ若シ果シテ航空大臣ノ意思ヲ傳ヘタモノデアルナラバ、事ハ頗ル重大デアル、假令其意見ガ佛國政府ノ夫レデ無イトシテモ、苟モ臺閣ニ列スル一員カラ斯クノ如キ意思表示アリシ以上、佛國政府ノ名ニ於テ補正手段ヲ講ゼラレヌ限り、自分ハ佛國ニ留マルコトガ出來ヌ、ト極メテ卒直簡明ニ所信ヲ披瀝シタ。巴里ノ日佛協會ハ是迄少シモ活動シテ居ナカツタガ、栗山參事官ノ努力デ幹部ノ更迭ヲ斷行シ、屢々大臣ノ椅子ニ就イタ上院議院「オノラ」氏ヲ會長ニ、又長ク東京デ外務省ノ法務顧問ダツタ「ジャン、レイ」博士ヲ幹事ニ据ヘタノデアルガ、二十九日朝「レイ」博士カラ以上ノ報告ニ接シタ

日支事件ト四國條約

「オノラ」氏ハ自ラ折衝ノ局ニ當リ、午後三時ニ「コット」大臣ヨリ筆者ニ宛テ、議會豫算委員會ノ討議未了ノ爲メ本日ノ園遊會ニ出席ノ自由ヲ得ヌノハ頗ル遺憾デアル、就テハ自分ノ代理トシ巴里航空警備司令官「ド、ゴア」將軍ヲ出席サセルカラ宜シク諒承アリタイ、ト云フ手紙ヲ送リ、同將軍ハ園遊會デ航空大臣ノ名ニ於テ歡迎ノ辭ヲ述べ「ヒルス」嬢ノ成功ハ日佛兩國間ノ楔ト成リ、其親善ノ益々増進スルヲ疑ハヌト結シダ。之デ本件ハ圓滿ニ解決シタガ、斯クノ如キ無意味ナ事故ヲ生ズルニ至ツタ所以ヲ檢討スレバ、佛國ニ於ケル政黨人裏面ノ消息ヲ窺フコトガ出來ルト思フ。

壽府デ日支事件ノ討議ガ高潮ニ達シタ十二月ニ、思ハヌ事カラ小國連ニ衝動ヲ與ヘ、之ガ爲メ日支事件ノ進展ニ惡影響ヲ及ボスニ至ツタ、夫レハ同年十一月羅馬デ開カレタ學會ニ出席セル佛國上院外交委員會長「アンソリー、ベランジエー」氏ニ對シ、「ムツソリニ」首相カラ中央歐羅巴諸國ノ國境改訂ノ必要ヲ力説シタコトデ、氏ハ巴里ニ歸ツテ政府ニ此報告ヲ爲シ、是レガ小協商國側ニ轉報サレタノハ十二月初旬デアル。今迄日支事件ヲ純理的ニ考察シテ居タ此等小協商諸國ニ取り、此報道ハ實ニ晴天ノ霹靂デ、最早人事デハ無クナツタノデアル、日支事件ノ解決如何ニ依ツテハ、自國ノ運命ニモ大ナル影響ヲ及ボス虞レガ多分ニ生ジタ爲メ彼等ノ態度ガ更ニ頑強ヲ加フルニ至ツタノハ、帝國ノ爲メ誠ニ遺憾ノ次第デアツタガ、此等小協商國ノ外務大臣ハ十二月ノ聯盟臨時總會ガ終ルト、引續イテ「ベルグラード」ニ會合シ、急迫セル事態ニ速急對應シ得

ル爲メ、小協商國ノ合同常設事務所ヲ壽府ニ設クルコトヲ決議シタ、ソシテ此「ムツソリニ」首相ノ考案ハ四國協約案ト成ツテ昭和八年春公然提示サレタノデアル。

調査委員報告書概評

十二月六日カラ九日迄開カレタ聯盟臨時總會デ、諸國代表ハ各其意見ヲ開陳シタガ、大多數ハ異口同音ニ調査委員ノ報告書ヲ禮讃シ、其提言ヲ支持シタ、然シ報告書ハ果シテ此様ニ權威アルモノトシテ取扱ハルベキモノデアルカ、「リツトン」卿ハ無論之ヲ希望シタデアロウ、又夫レガ爲メニ前掲ノ如キ不謹慎極マル宣傳放送サヘ敢テシタノデアルガ、調査團ノ専問委員デ支那通ノ「アンジエリノ」氏ハ十月下旬次ノ如ク其友人ニ語ツタ。

調査委員ハ支那問題ニ關スル基礎的知識ヲ持ツテ居ラヌ、又其人數ガ多過ギタ爲メ、徒ラニ議論ヲ長引カセ、且ツ愚ニモ附カヌ點ニ拘ハリ、無用ノ紛糾ヲサヘ招イタガ、支那側ノ神經ヲ刺戟スル底ノ字句ハ全部之ヲ削除シタカラ、報告書ハ原案ニ比シ支那ノ實相ヲ充分ニ形容表明シ得ヌ嫌ガアリ、甚ダ遺憾ニ堪エヌ。報告書ノ結論ハ單ニ理事會又ハ總會ニ於ケル討議ノ基礎トシテ、云ハバ話ノ切ツ掛ヲ作ル爲メニ、作成シタニ過ギヌモノデ、混亂セル支那ノ現狀ヲ想フトキ、建設的考案ノ作成ガ非常ニ困難ナコトハ何人ト雖モ之ヲ首肯シ得ベク、況シヤ五人ノ素人ガ寄合ツテ辛フジテ捏ネ上ゲタ成案故、隨所ニ矛盾ガアル、實ノ所何レノ委員モ結論ノ全部ニ對シ深キ確信ヲ持ツテハ居ラヌ。極東カラ歸ツテ以來、自分ハ各方面ノ人

士ト意見交換ノ機會ヲ得タガ、歐洲ノ識者ニ滿洲ニ關スル知識ガ皆無ナノハ眞ニ驚クベキ程デ、又昨年來日本人ヲ危險視シタコトガ先入主トナリ、甚ダシキ偏見ニ囚ハレ、自分ノ如キ中立ノ立場ニアル者ノ辯明サヘ容易ニ耳ヲ借サヌ狀態ダカラ、聯盟デ此上日支問題ヲ議シテモ、近キ將來正シキ理解ニ立脚スル解決ニ到着スルコトハ、殆ンド其見込ガナイ。

斯クノ如ク報告書ノ結論ハ決シテ權威アル斷案ト看做スペキモノデ無イニモ拘ラズ、東亞ノ事情ニ通ゼズ又真相ヲ捉フルガ爲メニ努力研究セントスルノ熱心ヲ缺ク利害關係皆無カ乃至極メテ薄キ諸小國ノ代表ハ、全然報告書ヲ鵜呑ニシタ、然ラバ報告書ノ求メントスル歸結ノ本體ハ果シテ何デアルカ、云フ迄モナク第九章中結論ノ部ノ最後ノ個條トシテ掲グラレタノガ夫レデ、之ヲ譯載スレバ左ノ通りデアル。

十、支那再建ノ爲メニスル國際協力。

支那ニ於ケル政情不定ノ現狀ハ、日本トノ親好ニ障害ヲ及ボシ、又其他ノ諸國ヲ危惧セシムルニ付、極東平和ノ維持ハ國際利害ノ關スル問題ニシテ、又支那ガ強力ナル中央政府ヲ有スルニ非ザレバ前記列舉ノ諸條件ヲ履行シ能ハザルニ因リ、満足ナル解決ニ到達シ得ベキ最後ノ條件ハ、支那内部再建ノ爲メ一時國際鐵道守備隊及警察隊ハ悉ク之ヲ撤去スルコト、（二）外國人顧問ヲ任命シ、其多數ハ日本人ヲ以テ之ニ充ルコ

ト、（三）聯盟理事會ノ提出スル人名表中ヨリ、憲兵隊及財務行政ノ監督ヲ爲スベキ國籍ヲ異ニスル外國人二名ヲ任命スルコト、（四）東三省中央銀行ノ總顧問トシテ、國際決裁銀行理事會ノ提出スベキ人名表中ヨリ、外國人一名ヲ任命スルコト、ヲ推奨シテ居ル。

以上ヲ讀ムトキ報告書真ノ目的ガ奈邊ニアルカハ一目瞭然デアル、英國系ノ操ツル聯盟事務局ノ對支畫策ノ概略ハ本續編ノ冒頭ニ之ヲ掲ゲタガ、報告書ハ此畫策ノ實現ニ向ツテ邁進シ、極メテ放膽ニ支那國際管理ノ須要ヲ強調シタ。帝國政府ハ其反駁書中ニ於テ、報告書第九章ノ提議ハ支那ヲ國際管理ニ附スル結果トナリ殊ニ第十章ノ提言ハ事實上滿洲ニ假面ヲ被レル國際管理ヲ設定スルモノデ、滿洲國ガ之ヲ拒絶スベキハ勿論日本トシテモ斯クノ如キ提言ヲ承諾シ得スト輕ク應酬シタガ、更ニ報告書ヲ玩味スレバ、此機會ヲ捉ヘ滿洲ニ於テスラ歐米人ノ爲メニ優越的地位ヲ確保セント試ミルモノデ、日本ハ同地ニ最モ緊切多邊ノ利害ヲ有スルカラ、外國人顧問ノ多數ハ日本人ヲ以テ之ニ充ツベキダト、如何ニモ真摯ナルガ如キ外見ヲ裝ヒツツ、同地ノ死命ヲ制スル憲兵隊ト財務行政トヲ總理スル監督官二名ノ内、其一名ハ少クモ之ヲ歐米人ノ爲メニ保留スルノ方式ヲ整フルノミナラズ、此監督官ハ廣大ナル權限ヲ保有スルヲ要スト述べ、其機能職權ヲ豫メ規定セルニ反シ、顧問ノ權限ニ付テハ宣言中ニ書キ込マルベキモノデアルトノ註釋ヲ與ヘタ丈ケデ、所謂顧問ナルモノノ協力ヲ實際上無價値ニ終ラシムル用意迄シテアル、ソシテ報告書ハ此等ノ職員及顧問ノ制度ガ決シテ新シイ考案デハ無ク、既ニ稅關、郵便ハ勿論、技術的協力ヲ目的トスル聯盟派遣員ニ其例ヲ見ル様ニ、一度ビ支那政府ニ備聘セラルレバ同政府ノ使用人トナルノダト述ベテ居ル所ヲ見レバ、此提言ガ若シ滿洲ニ

關シテ受入レラレタナラ、彼等ハ直ニ支那全國ニ其普及擴大ヲ要求シタデアロウ、報告書第九章ノ結論第十ハ將ニ其前提デ、之ヲ實現化スル爲メノ口實ハ、支那ノ不安定ナル現政情ノ主因ガ、過大ナ軍隊ノ維持ト之ニ基ク公收ノ涸渴ニ在ルモノトシテ、軍隊及支出ノ削減ヲ支那政府ニ求メタ華府會議第九決議ガ、今日迄少シモ實行サレテ居ラヌコトニ之ヲ求ムレバ至極簡單デ、支那ノ國際管理ヲ企圖スル連中ハ必ズヤ之ニ籍ロシタコトデアロウ。

然ラバ何故ニ彼等ハ支那ノ國際管理ヲ斯ク迄希望スルノデアルカ、云フ迄モナク之ニ依リテ支那ニ於ケル其權益ヲ維持伸張センガ爲メデ、我帝國ノ興隆ハ彼等ニ取リテハ頗ル好マシカラヌ現象デアル、彼等ハ日本在ルガ爲メ今迄ノ如ク利己的政策ヲ支那ニ擅ニスルコトガ出來ナクナツタ、彼等ノ理想ハ日本ヲ操ツテ極メテ無力ノ弱國ニ蹴落スニアツタガ、此期待ハ事毎ニ裏切ラレ、東亞ニ於ケル帝國ノ地歩ハ年ト共ニ堅キヲ加フルニ至ツタカラ、之ニ對抗スル爲メ早キニ及ンデ何等カノ手段ヲ講ゼネバ悔ヲ後日ニ殘スト考ヘタ、聯盟事務局ガ聯盟ノ名ニ於テ對支財政援助ノ考案ヲ立テア動機ハ正ニ茲ニ存シ、先ヅ借款ノ好餌ヲ與ヘテ支那ノ手足ヲ縛シタ後、財務監督其他ノ名義ノ下ニ諸種ノ委員ヲ送ツテ行政上ノ實權ヲ收メ、更ニ進ンデハ軍閥ノ黨爭廢滅ト財政立直ヲ標榜シテ軍事委員ヲ任命シ、仍テ以テ完全ニ支那ヲ其保護下ニ置カント自論ミ、此考案實行ノ第一歩トシテ支那ヲ勸誘シ、同國再建ノ諸問題研究ノ爲メ、聯盟事務局ノ財政經濟長「ソルター」及交通部長「ハース」兩氏ヲ支那ニ派遣センコトヲ要請スルノ通電ヲ發セシメ、理事會ハ此要請ヲ異議ナク承諾シタ、之ハ昭和六年一月ノコトデ、萬事ハ其以前カラ支那ニ滯在中ノ「ライヒマン」保健部長ノ指金ニ

依ルコト云フ迄モナイ、同年四月二十五日支那財政部長宋子文氏ハ再び電報ヲ聯盟事務總長ニ送リ、更ニ廣汎ナ聯盟ノ協力ヲ要請シタガ、同日發ノ他ノ電報デ、此協力援助ノ細目ニ付テハ三月九日宋ヨリ「ライヒマン」ニ交付シタ覺書所載ノ諸方法ヲ其儘採用サレタイト聯盟事務總長ニ申送ツタ、宋ノ此要請ハ五月ノ理事會ニ附議セラレ、我方ノ故障デ技術的協力ニ限定スルコトト成ツタノハ既述ノ通りデアルガ、支那ノ要請ヲ無條件デ最先キニ讚賞シタノハ英國理事デアリ、又聯盟事務局次長デ政治部長タル杉村公使ガ本件處理ノ爲メ聯盟事務局内ニ設ケラレタ特別委員會カラ除外セラレ、支那派遣ノ顧問中ニ日本人ハ加ヘヌ筈デアツタコトヲ知ルトキ、本工作ノ眞義ハ説明ヲ俟タズシテ明カデアル。

斯クノ如クシテ對支援助ヲ繞ル聯盟ノ陰謀ハ、微温的ナガラ一時蹉跌シタ、然ルニ日支事件ハ我國論ヲ歸一セシメ帝國ハ東亞全局ノ福祉ノ爲メニ斷然其決意ヲ天下ニ表明シタカラ、若シ之ヲ看過スレバ、今迄ノ畫策ガ悉ク畫餅ニ歸スル許リデナク、過去ノ地歩ヲ維持スルコトサヘ困難ト成ツテ來タ。滿洲問題ノ解決ニ籍口シテ前記ノ如キ提言ヲ敢テスルニ決シタ所以ハ全ク之ガ爲メデ、調查團ノ各員ガ皆同様ノ底意ヲ持ツテ居タカドウカハ知ラヌガ、此考案ハ事務局員カラ「リツトン」卿ニ傳ヘラレ、極東ニ向ケ壽府出發前彼等ノ間ニハ既ニ意見ガ纏マツテ居タト信ズベキ理由ガアル、從ツテ彼等ノ見地ヨリスレバ此提言ヨソ報告書ノ眞隨デ其他ノ部分ハ之ヲ修飾スル爲メノ「カムフラージュ」カ、又ハ此結論ニ導ク爲メノ道程ニ過ギヌ、故ニ若シ後掲和協委員會案ガ假令纏マツタシテモ、帝國ガ滿洲乃至支那ノ國際管理ニ關シ或程度ノ滿足ヲ與ヘヌ限り、結局手打ハ出來ナカツタ如ク思ハレル。何レニセヨ日本ノ聯盟脫退後未ダ支那國際管理ノ迷夢カラ醒メ

ス連中ハ其希望ヲ捨テズ、支那亦之ヲ操縱シテ帝國ト聯盟トノ間ノ溝渠ヲ益々深クセント試ミ、倫敦經濟會議ニ出張中ノ宋子文ハ、昭和八年六月聯盟事務總長ニ書翰ヲ送リ、少數ノ省ニ再建計畫ヲ實施シテ他省ノ模範タラシムル爲メ、絶エズ理事會ノ協力ヲ得タク、連絡員タル技術官一名ヲ至急指定ナレタイト要求シ「ライヒマン」ハ連絡員トシテ又支那ニ赴イタ。聞ケバ顏惠慶ガ壽府カラ送ツタ手紙ノ中ニ、聯盟ノ日支問題ニ對スル態度ハ決シテ兩國ノ利益ヲ考慮シテ居ルモノデハナイ、日支問題ヲ利用シテ聯盟ノ威力ヲ示シ、纏テハ極東問題ニ容喙ノ素地ヲ作ラムトノ下タ心ダト書イテアツタサウダガ、若シ支那ノ要人ガ此見方デ事ニ善處シタラ、日支事件ノ解決ハ他ノ方向ヲ迫ツタコトト思フ。